

Salud, derecho y educación de la sexualidad, con clave emancipadora (+Audios)



Conferencia de la Directora del Centro Nacional de Educación Sexual, Mariela Castro Espín en el contexto del Congreso Internacional, Pedagogía 2023

Por: Yilian González Salgado

En el Congreso Internacional Pedagogía 2023 continúan los debates bajo el enfoque que resumiría el presidente Miguel Díaz Canel en la apertura del evento, de comprender y defender que la educación es

primordial para el desarrollo de nuestros países y que sin ella resulta imposible impulsar un verdadero desarrollo inclusivo y sostenible, por cuanto reduce desigualdades y crea oportunidades para hacer uso de las libertades y derechos ciudadanos.

Esa misma línea de pensamiento pudiéramos decir que estuvo presente en uno de los paneles que distinguieron Pedagogía 2023. Se trata de la "Conferencia Educación para la Salud, la sexualidad y el bienestar. Sistematización de la Educación de la sexualidad y los derechos sexuales a la política sexual"

El análisis, estuvo moderado por la directora del Centro Nacional de Educación Sexual, quien se refirió a las distintas etapas de la política de Educación Sexual en Cuba, y abarcó desde el triunfo revolucionario de 1959 hasta la actualidad. En su alocución relató un primer momento, definido como: Las mujeres en la política social y atención a la salud (1959-1974).

La Institucionalización de la educación como responsabilidad del Estado Cubano (1975-1989) fue la segunda etapa detallada por la especialista, en la que resaltó cómo se posiciona la necesidad de darle valor a la dignidad desde las políticas públicas, y desde el trabajo comunitario, como es el caso de la prevención a males como el alcoholismo y el tabaquismo.

La perspectiva de género, derechos humanos y diversidad sexual (1990-2010) fue la tercera etapa que ilustrara Mariela Castro Espín en su intervención. Un momento importantísimo que coincide con el derrumbe del campo socialista, el período especial, el recrudecimiento del bloqueo de Estados Unidos contra Cuba. Un complejo escenario en que no obstante se avanzó, por ejemplo, en la formación profesional, y se creó, en 1990 la Casa de Orientación a la Mujer y a la Familia.

En la última etapa, sobre la Educación Integral de la Sexualidad y los derechos sexuales en la agenda política legislativa (2011-actualidad) Mariela Castro Espín mencionó que en Cuba existe una cohesión social en torno al proyecto emancipador, que incluye estos temas, a partir del consenso popular. De manera especial, mencionó al Código de las Familias, que calificó de emancipador y plural.

La Conferencia que Mariela Castro Espín definiría como Salud, derecho y Educación de la sexualidad con clave emancipadora, se basó en el posicionamiento de la sexualidad en el proceso de política social de los Revolución, enfocada en las políticas de avance de la mujer, y en los derechos de las personas LGTB, en la que dejó claro que la visión de país en la que descansan estas dinámicas hacia la igualdad y la equidad, tiene el principio de ofrecer oportunidades lo más apegadas posible a la justicia social, en pos de asegurar la soberanía y la independencia conquistadas.

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/312467-salud-derecho-y-educacion-de-la-sexualidad-con-clave-emancipadora-audios>



Radio Habana Cuba